

日14-147

「縫い裁つ人」

★★★★

2014（平成26）年11月12日鑑賞

<市江の試写室>

監督：三島有紀子

原作：池辺葵『縫い裁つ人』（講談社『ハツキス』連載）

南市江（仕立て屋「南洋裁店」の女主人）／中谷美紀

藤井（百貨店の服飾担当の営業マン）／三浦貴大

牧葵（雑貨店「ナイーフ」の店主）／片桐はいり

葉子（藤井の妹）／黒木華

広江（市江の母）／余貴美子

ゆき（高校生）／杉咲花

まり（中田老人の孫）／

高校時代の恩師（南洋裁店の古い客）／中尾ミ工

百貨店に入っているテーラー（先代の友人）／伊武雅刀

中田老人（「南洋裁店」の古い客）／

2015年・日本映画・104分

配給／ギャガ

<三島有紀子監督の映画をはじめて鑑賞>

最近の邦画はレベルの低さが目につくため、私はその鑑賞意欲が薄れている。しかし1969年生まれ、大阪府出身の三島有紀子監督の名前は、『しあわせのパン』（12年）『ぶどうのなみだ』（14年）でしっかりインプットしていた。とくに『ぶどうのなみだ』は第38回モントリオール世界映画祭に特別招待された作品だと聞き注目していたが、結果は残念ながら（予想通り？）入賞はなし。そんなこと也有って、結局これまで彼女の監督作品は2本とも観ていなかったが、本作は中谷美紀主演と聞き、NHK大河ドラマ『軍師官兵衛』での彼女の毅然とした演技が目に焼き付いている私は、「こりや必見！」と思って試写室へ。

40歳近くになった中谷美紀の往年の美貌は衰えているかもしれないが、2014年10月23日～31日に開催された第27回東京国際映画祭では、映画祭の「顔」である“フェスティバル・ミューズ”に抜擢されたほどだから、今の邦画界では彼女の存在感は際立っている。「職人三部作」のラストとなる本作で、中谷美紀演じる南洋裁店の2代目・市江は、母親の広江（余貴美子）と共に坂の上にある一軒家に住んで仕事をしているが、まずは、映画冒頭に映し出されるその「職場」の美しさに注目！

<市江の徹底した職人ぶりに注目！>

今、市江の服をブランド化するという企画に夢中になっているのが、百貨店の若い営業マンの藤井（三浦貴大）。市江のワンピースの写真に目を留めた上司から「素敵ね。きっとご本人も素敵な人なんでしょうね」と言われたのに対して、藤井は「いやあ・・・・頑固じいって感じです」と説明するほどだから、市江の職人ぶりは徹底しているようだ。しかし、なぜ藤井がそんな「頑固じい」の作る洋服に興味と関心を・・・？

三島監督はプレスシートの「DIRECTOR INTERVIEW」の中で「洋服に限らず、すべてのモノやコトに関して言えることですが、何かを選ぶとき、なんとなくとか、とりあえず必要だったから、という選択はわたしの中にはなく、「これが好き」と選んだものをずっと大事にしたい——そういう思いがあります」と述べている。さらに、「それは、わたしの父親が神戸のテーラーでスーツを作っていたことも影響しています。父は、季節ごとのスーツは数着とタキシード1着、それをずっと大事に着ていました。技術を持っている職人がひとつひとつ丁寧に一つのものを仕上げて、それをわたしたちが身に纏う。そういう姿をずっと見て育ってきたので、いつかテーラーという職人の生き方を映画で撮りたいと企画書を持って回っていたんです」と述べている。

映画監督は「職人」の最たるものだから、彼女が父親から受けたそんな影響は本作の演出に大きく役立っているはずだ。しかして本作では、全編を通じた市江の徹底した職人ぶりに注目！

<守旧？それともイノベーション？>

石原裕次郎と共に「歌う映画スター」の代表だった鶴田浩二が歌った『傷だらけの人生』（70年）では、「こんなことを申し上げる私もやっぱり古い人間でござんしようかね」というセリフが印象的だ。しかし、私がそこで見逃してはならないと思うのは、「古い奴だとお思いでしょうが、古い奴こそ新しいものを欲しがるもんでございます」というセリフ。つまり、古いものや古い価値観を大切にすることも大切だが、同時に新しいものを欲しがる、今風の言葉で言えばイノベーションも大切ということだ。

市江の服をブランド化するという藤井の企画に市江が全く興味を示さないのは、市江の服を唯一扱っている「ナイーフ」の店主・牧葵（片桐はいり）が言うように、市江は「少しの新作と、先代の服の仕立て直しと、サイズ直し以外に仕事を広げたくない」ためだ。しかし、ホントにそれでいいの？

<市江の主張・生き方は明確だが、時代適合性は？>

藤井が広江の出してくれる饅頭をパクパク食べながら、しつこく店の中をウォッチングしていると、市江を訪れてくる客は①母親のワンピースを自分用に直してほしいという高校生のゆき（杉咲花）、②幼い娘に破かれた服をもって来た日野、など近所の馴染みの人たちばかりだ。さらに、③中田老人が持ってきたスーツを懇切丁寧にサイズ直しする姿、④高校時代の恩師（中尾ミ工）からの「亡き夫と初めて会った時に着た服で死に装束を作ってくれ」という難題に徹夜で挑む市江の姿、を見ていると、そのこだわりぶりはたしかにすごい。これらの服は、いずれも市江の亡き祖母で先代の志乃がオーダーメイドで作った服で、市江が取り出したデザインブックには、顧客のサイズや情報が細かく記されていた。

このように、古きを守ろうとする市江の姿勢を「挑戦や変化を恐れているだけではないか」と批判する藤井に対する市江の返事は、「新しい服も先代のデザインを流用しているし、一生着続けられる服を作ろうとした先代の仕事を全うしたい」というものだ。しかし、私に言わせれば、これは少し古いものの価値に偏り過ぎており、イノベーションの気概に欠けているのでは・・・？

<良い物を長く？それともスクラップアンドビルド？>

まちづくり法や不動産法をライフワークとしてきた私は、西欧諸国に比べるとビルを含む日本の建物がスクラップアンドビルド方式になっていると批判されていることをよく知っている。たしかに、西欧のお城を含む石造りの建物に比べると、日本の建物がチャチで安っぽく見えるのはまちがいない。その反省の上に、たとえば「200年住宅」なども生まれてきた。

しかし、他方で建築技術が進歩して画一化され、現場ではなく工場で大量生産される時代になると、必ずしもスクラップアンドビルドが悪いとは言えなくなってくる。とりわけ、台所、トイレなど水回りの「内装」はすべてユニット方式になってくるから、古くなれば「取り替え」が主流となり、修繕には多額の費用がかかることになる。車や電化製品などもすべてそう。つまり、故障したり老朽化すれば新品に買い換えた方が安いし、その方がより性能の良い商品を入手できるわけだ。ケータイなどIT製品は特にそうで、今ドキ数年前のガラケーを持っているのは私くらいのもの・・・？

<良い物の価値はわかるが、修繕のお値段は？>

市江の気持に影響を与えたもう一つは「夜会」に興味を示した、中田老人の孫のまりたち3人の女子高生の動き。「夜会」で見た、見違えるような祖父の姿に感動したまりは、市江に自分たちのドレスを作つてほしいと頼んだが、中田老人は「服の価値が分からない者はダメだ」とたしなめ、先代と市江の仕事を褒め称えた。今ドキの若いモンが、こんなじいさんの言葉をどう受け止めるのかは実社会では全くわからないが、さて本作では・・・？そして、そんなまりたちの熱い思いを聞いたことによって、さて、市江のスタンスや世界観の変換はあるの？

プレスシートには、本作の原作者・池辺葵のコメントがあり、そこには「ストーリーはどこか曖昧で 強さ 弱さ 葛藤や滑稽さ 不安定さや不完全さがあつて感じ方を見る側に委ねてくれている余白を感じました」と書かれている。さて、大きく変化したかのように見える市江のスタンスを、あなたはどう受け止める？しかし、本作の結論はあいまい？そして、余白がいっぱい？

2014
(平成26)年11月14日記